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Introduction

VII

Jean Duron
LA MESSE À DEUX CHŒURS & DEUX ORCHESTRES DE DESMAREST

Les vestiges de messes à grand orchestre en France à l’époque de Louis XIV
sont extrêmement rares : dans ce genre, le compositeur Marc- Antoine
Charpentier fait presque figure de cas isolé avec sa Missa “Assumpta est” [H.11],
sa Messe pour M. Mauroy [H.6], la très célèbre Messe de minuit [H.9] et la trop
méconnue Messe à 8 voix et 8 violons et flutes [H.3] qu’il avait composée vers 1670-
1673. La conservation d’une unique messe de Desmarest, nécessitant elle aussi
deux chœurs et deux orchestres, paraît dans ce contexte un événement digne
d’une attention particulière. Il est vrai que l’on n’en connaît aucune chez les
grands maîtres de ce temps ; ni chez Lully, Du Mont ou Collasse, ni chez Lalande
ou Bernier ; seules les messes des morts semblent avoir eu un sort meilleur,
puisque trois chefs -d’œuvre à peu près contemporains sont parvenus jusqu’à
nous, dûs à la plume d’André Campra, de Jean Gilles et de Charpentier [H.10].

Les raisons de cette rareté demeurent assez peu connues, mais il est difficile
de prêter foi à ceux qui évoquent une désaffection du genre en France. Il
paraît plus judicieux d’en expliquer la rareté par la finalité -même de ce genre
de la “ messe à grande symphonie ” : la composition de ce type d’œuvres
correspondait en effet, par essence, à des événements exceptionnels qui
nécessitaient un office de belle dimension : l’œuvre, par conséquent, “ faite
exprès”, n’avait que peu de chance d’être réutilisée, et donc pratiquement
aucune d’être publiée — la messe de Gilles fait évidemment exception, mais sa
publication ne fut réalisée que très tardivement, en 1764, et avec des ajouts
significatifs de Corrette —. Les messes à grande symphonie finissaient plus
logiquement dans les bibliothèques musicales des chapitres commanditaires
qui ont pour la plupart été détruites à la Révolution. Les rares œuvres qui sont
parvenues jusqu’à nous l’ont été un peu par hasard : Campra et Charpentier
grâce à la conservation de leurs autographes. Quant à celle de Desmarest, ce
fut grâce aux soins de André Philidor, garde de la bibliothèque musicale de
Louis XIV et peut -être à la volonté du comte de Toulouse, fils du roi et de
Madame de Montespan, qu’elle fut préservée.

Que de soins en tout cas dans la réalisation de cette partition : Philidor, aux
pires moments de l’exil de Desmarest, avait su se montrer, des années durant,
toujours constant et ami fidèle, copiant les œuvres profanes et sacrées du banni,
suscitant même en 1714 une publication de grands motets, tentant sans relâche
avec son collègue musicien Jean-Baptiste Matho d’obtenir l’indulgence royale
pour Desmarest. Dans sa copie de la Messe, comme il le fit pour d’autres œuvres de
Desmarest, Philidor prit soin d’inscrire le nom de chacun des meilleurs et des plus
illustres artistes de la cour qui acceptèrent de jouer les œuvres du déchu : en d’autres
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Jean Duron
THE MASS FOR TWO CHOIRS & TWO ORCHESTRAS BY DESMAREST

There survive today only a few extremely rare examples of masses with full
orchestra from the period of Louis XIV, and Marc -Antoine Charpentier is
almost the only composer in France to have contributed to the genre with,
namely, his Missa “Assumpta est” [H.11], the Messe pour M. Mauroy [H.6], the well -
known Messe de minuit [H.9] and the rather neglected Messe à 8 voix et 8 violons et
flutes [H.3] which he had written in around 1670 -73. This alone would be
reason enough to take a closer look at the sole mass by Desmarest that also calls
on two choirs and two orchestras. None of the great masters of the period left
anything similar, not Lully, Du Mont, Collasse, Lalande or Bernier, although
among requiem masses of the time there are three more or less contemporary
masterpieces written by André Campra, Jean Gilles and, again, Charpentier [H.10].

It is not known why so few masses should have been composed in this format
at this time, and it is not really valid to suggest that the genre simply did not
appeal to composers. A more forceful argument lies in the very finality of the
“messe à grande symphonie”, since such works were more likely to have been
composed for exceptional events requiring grander church services. As the mass
would have been specially composed for the occasion, a further performances
were therefore unlikely, while publication could almost certainly be ruled out.
(The obvious exception is the mass by Gilles which was issued in print, but even
here, it was not published until 1764, when it appeared with a sizeable number
of additions on the part of Corrette.) Thus the final resting place of these
masses with full orchestra was ultimately in the music libraries of the chapters
that had commissioned them, and which were largely destroyed during the
Revolution. It is only by chance, therefore, that these few masses have survived,
together with those by Campra and Charpentier in autograph manuscripts. For
Desmarest, we have to thank André Philidor, the music librarian of Louis XIV’s
collection, and probably the determination of the Comte de Toulouse, son to
the king and Madame de Montespan, for having preserved the work.

Philidor, ever the faithful and constant friend of Desmarest even in exile, took
the greatest of care in this score, as in others. Not only did he copy out the
banished composer’s sacred and secular works, but he also launched a
publication in 1714 of Desmarest’s grands motets, tirelessly campaigning, with the
help of his colleague Jean-Baptiste Matho at the royal chapel, for the king’s
pardon for Desmarest. In his copy of the Messe, Philidor even wrote in the names
of the finest and most celebrated artists at court who were willing to perform the
works of the disgraced composer. In another place, and at another time, this
prestigious list might have been seen as a petition begging for royal mercy.
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(1) Comme il est indiqué dans l'Introduction (p. XXVIII-XXXIII), les couleurs instrumentales proposées durant toute la            
      pour les instruments de dessus, le sont à titre indicatif ; l'état des sources apparaît pour chaque mouvement
      dans l'incipit, A1 et B1 désignent cette attribution aux vents, A2 et B2 aux cordes.

 

(2) Les parties intermédiaires d’orchestre, notées ici en petit corps, ont été ajoutées :
      elles ne figurent pas dans les sources ; cf. Introduction.
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(1) Source B4, chiffrage : 7.
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      c'est le cas notamment aux mesures 1023 ( D 1   ch), 1024 (T 2  ch); 1026 (B 2  ch), etc.
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Les pages suivantes ne font pas partie de la sélection.

The following pages are not part of the selection.



  

(2)  L'indication n'apparaît qu'à la mesure 1122, dans A4 seulement.

 

(1) Les sources (peu fiables pour cette question) invitent à jouer la première partie aux 
      flûtes et hautbois des deux chœurs, la seconde aux violons 1 et 2 des deux chœurs.
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